

DIARIO DE CÓRDOBA.

DE COMERCIO, INDUSTRIA Y ADMINISTRACION.

SUSCRICION EN CORDOBA.
Por un mes 8 rs. Por trimestre 22 id.

Los suscritores á este periódico tienen derecho á insertar gratis en sus columnas un anuncio ó comunicado al mes, que no exceda de quince líneas.

FUERA FRANCO DE PORTE.
Por un mes 10 rs. Por trimestre 28.

Seccion editorial.

CENSO DE POBLACION.

Dentro de pocas semanas, el 25 de diciembre próximo, deberá procederse al recuento de la poblacion de la Peninsula é islas adyacentes, repitiendose la operacion del censo, que ya se verificó en 21 de mayo de 1857. Este arrojó un total de 15.464.340 habitantes, número que, aunque superior á la poblacion que oficialmente se suponía entonces, distó mucho de corresponder al que se esperaba obtener, y de seguro al verdadero, que si no llega, como pretenden algunos á 18 millones, debe de subir bastante de aquella suma.

Parece que va á instalarse ya en esta ciudad la junta provincial que ha de presidir la operacion. De esperar es que ahora, como entonces, el pensamiento del gobierno de S. M. encuentre celosa cooperacion por parte de los funcionarios todos de la administracion, en sus distintos ramos, del clero y de las personas que por su posicion ó por sus conocimientos se hallen en el caso de secundar las miras de aquel.

Pero en quienes es necesario que haya mas eficacia y mas exactitud es en los particulares mismos. A nadie puede ni debe ocultarse la gran importancia de este servicio, cuya institucion no es obra ni redundante en interés de ningún partido. Se trata solo de averiguar la poblacion del reino, en sus diferentes relaciones de número, edad, sexo, estado civil, etc.; y para conseguir este fin apetecido todas las personas amantes de su país deben concurrir con sinceridad, con celo.

El gobierno de S. M. está decidido, sin duda, así lo dice por lo menos en sus disposiciones relativas á este asunto, á castigar con energia y con arreglo á la

legislacion vigente, la negligencia de los funcionarios públicos y las ocultaciones de los particulares en esta materia. Pero ¿por qué han de dar los pueblos ocasion á que llegue este caso? ¿Qué perjuicio ha de seguirseles por decir la verdad, declarando espontáneamente su verdadera poblacion? Sean cuales fueren las resultas del nuevo censo, no por eso han de tener alteracion las cargas á que en la actualidad están obligados á contribuir. El reparto de cuotas no se hace sino con arreglo al número de los mozos sorteados últimamente: la contribucion territorial nada tiene que ver con la poblacion; y en cuanto á la industrial y la de consumos, no puede seguramente ser tal la diferencia que influya, sino en rarísimos casos, en que un pueblo pase de una escala á otra; mucho mas cuando para esto último cuenta la administracion con otros medios no menos eficaces.

Esperamos, pues, confiadamente en que el censo de la provincia de Córdoba sera de los mas exactos, consiguiéndose en él obtener la verdadera poblacion de la misma, espontáneamente, por la buena voluntad de los pueblos, ilustrados sobre sus verdaderos intereses, sin que haya que temer la correccion y castigo, que serian severos en caso contrario, por parte del gobierno.

CORTES.

SESION DEL 20 DE NOVIEMBRE DE 1860.

Congreso.

Fué abierta á las dos y tres cuartos de la tarde bajo la presidencia del señor Martinez de la Rosa, con gran concurrencia en las tribunas.

Leida el acta de la anterior, fué aprobada en votacion nominal á petición del señor Latorre (D. Carlos), por 115 votos.

Se leyó una comunicacion del gobierno sobre los tratados con Roma.

Los señores Olózaga y Gonzalez de la Vega piden que se impriman.

El señor presidente del consejo manifiesta no oponerse á su impresion sin embargo, se preguntará al Congreso.

El señor Lasala pide la lectura del art. 136 del reglamento.

Entrando en la órden del dia, el señor Marichalar rectifica.

El señor Aguirre de Tejada usa de la palabra para rectificar al discurso del señor Figuerola, pronuciado en la sesion última.

A última hora continuaba S. S. en el uso de la palabra.

Seccion oficial.

—La GACETA del 20 publica dos reales decretos, uno nombrando intendente general de ejército y hacienda de la isla de Puerto-Rico á don Joaquin Manuel de Alba, y otro mandando se establezca en la ciudad de la Habana una real Academia denominada de Ciencias medicas, físicas y naturales.

Administracion principal de Hacienda pública de la provincia de Córdoba.

Gremios citados para el dia 24 de Noviembre.

A las 10 1/2 de la mañana, médicos ó médicos-cirujanos. A las 11 1/2 de id. mercaderes de sedas y cintas. A las 12 1/2 de id. fabricantes de cera animal. A la 1 1/2 de la tarde, orifices: plateros con taller ó tienda. A las 2 de id. ebanistas con taller ó tienda. A las 2 1/4 de id., tiendas en que se vende al pormenor bacalao, azúcar &c. A las 6 de la noche, tenderos de porcelana, loza

fina y cristal. A las 6 1/2 de id., tiendas de vino y aguardiente.

Córdoba 22 de noviembre de 1860. José Salinas.

D. José Antonio de Cires, juez de primera instancia del distrito de la izquierda de esta ciudad.

Hago saber: como en este mi juzgado y escribania del infrascripto, penden autos ejecutivos á solicitud de don José Saló y don Rafael Ordoñez de este domicilio contra don José del Pozo y Jurado y su mujer doña Maria Rafaela de Blancas, que lo son de la villa de Adamúz, por cobro de cantidad de reales, en los cuales por auto del dia de ayer he acordado se proceda á la venta en pública subasta de un olivar al sitio de la Fuente agría, término de Adamúz, compuesto de ciento veinte y ocho plantas y dos posturas, lindero con propiedad de Antonio Molina y el camino de aquel sitio, retasado en la suma de mil doscientos veinte y cinco rs. Otro olivar en la sierra de Montoro, pago de casillas de Velasco, compuesto de mil cuatrocientos treinta y seis plantas y un caseron, lindero con propiedad de don Antonio Benitez Criado, Bartolomé Lopez Leon y del señor don Rafael de la Bastida y Nuño, conde del Robledo y con el arroyo de Pajarejos, retasado en la cantidad de quince mil setecientos treinta y seis rs. y últimamente, una casa en la Calle de la Fuente de dicha villa de Adamúz, lindera con otras de Francisco Cerezo y Maria Pino, retasada así mismo en la suma de diez y seis mil doscientos cuatro rs.; señalándose para su remate el dia tres de Diciembre próximo y hora de diez á once de su mañana en las salas de audiencia de este juzgado. Y para que llegue á noticia de las personas que quieran interesarse en la subasta, he dispuesto la fijacion del presente.

(145) Podrían escoger el archiduque de Austria?

—¿Qué es porque es tan grande y tan grueso como tú, Tomás, que tiene el cráneo tan espeso sin tener tu indiferencia para el peligro y tu frescura para las injurias? Te digo que el austriaco en toda su masa de carne no tiene otro valor que el de una avispa arisca, ni mas fuerza que un reyecillo; que no se trate de él conducir caballeros á la gloria él. Que le den un frasco de vino para verlo beber con sus lasquetetes y sus soldados cobardes y barapotes.

—Hay el gran maestro de los templarios, — dijo el baron, que no sentia tijar las ideas de su amo sobre cualquier otro objeto que lo distrajera de su enfermedad, aun á espensas de la reputacion de los principes y de los potentados; — es instruido, valiente en los combates, sábio en los consejos, no tiene Estado que puedan distraerlo de sus esfuerzos para recobrar la Tierra Santa. ¿Qué piensa vuestra majestad del gran maestro como general en jefe del ejército cristiano?

—¡Ah! ¡Beau-seant! no se puede hacer ningún objecion contra el hermano Giles Amauri. El conoce el órden de una batalla y combate en la primera lía cuando ella empieza. Pero sir Tomás: ¿seria justo de conquistar la Tierra Santa sobre Saladino, que reúne todas las virtudes de que es capaz el hombre que no ilumina la luz del cristianismo, para investir de ella á Giles Amauri, un hombre mas pagano que el mismo Sultan, un idólatra, un adorador del demonio, un nigromántico, un renegado que comete los mas negros crimi-

(148) hallado en el momento de dar una batalla, — si este caballero plantara la bandera de la cruz en el templo de Jerusalem, mientras yo no estuviera en estado de tomar parte en esta noble tarea, no faltaria, desde el momento que tuviera fuerza, de poner mi lanza en ristre, de desafiarlo al combate hasta el último trance, por haber perjudicado á mi nombradía, llegando antes que yo al objeto de mi empresa. Pero escuchad oigo trompetas á lo lejos.

—Creo, señor, que son las del rey Felipe.

—Tú tienes el oido duro, Tomás, — dijo el rey procurador levantarse, — no oyes la clase de estos sonidos? Por el cielo, los turcos están en el campamento; oigo sus lías. (1)

Hizo nuevos esfuerzos para salir de la cama, y de Vaux se vió obligado á emplear toda su fuerza para contenerlo en ella, y aun de llamar en su ayuda, los oficiales que se encontraban en la primera division de la tienda.

—Eres un traidor desleal, de Vaux — exclamó el monarca encolerizado, cuando agotadas sus fuerzas y sin aliento se vió obligado á someterse á una fuerza superior y á permanecer en reposo en su cama. — Yo queria... Yo queria estar en estado de levantar mi hacha para dividirte el cráneo.

—Yo quisiera que toviessis esa fuerza señor, aun cuando fuera para hacer de ella semejante uso, todas las apuestas serian por la cristiandad, si Tomás Muñoz fuese muerto y que Ricardo de

(1) Grito de guerra de los musulmanes.

(149) Inglaterra volviese á ser lo que era.

— Mi bueno y fiel servidor, — dijo Ricardo alargándole la mano, que el baron besó con respeto, — perdona á tu amo este movimiento de impaciencia.

Es la fiebre y no Ricardo de Inglaterra quien acaba de hablarte con tanta dureza. Pero sal un momento y vuelve á informarme quiénes son esos extranjeros que se encuentran en el campo, pues esas trompetas no pertenecen á la cristiandad.

De Vaux salió del pabellon para ejecutar las órdenes del rey, bien resuelto á no hacer una larga ausencia. Recomendó á los oficiales que dejaba cerca de Ricardo, de redoblar la atencion sobre su soberano, amenazándolos de hacer caer sobre ellos toda la responsabilidad; amenaza que aumentando tu tímida inquietud no los hacia mas celosos de cumplir con sus funciones, porque después de la cólera del monarca quizás nada temian tanto como la del fiero é inexorable lord de Gisland.

El baron se volvió á mirar á sus señores... (1)



Córdoba 13 de noviembre de 1860.
— José Antonio de Cires. — Por mandado de su señoría, Manuel Barranco y Lopez.

Seccion de noticias.

NACIONALES.

Las comisiones del Senado y del Congreso se presentaron el 19 á felicitar á S. M. la Reina: los presidentes de ambos cuerpos al mismo tiempo que cumplieron á S. M. por el fausto día de ayer recordaron con satisfacción las ovaciones recogidas durante el viaje hecho por diferentes provincias, cuyo estado de progreso ha podido apreciar la augusta señora que ocupa el trono.

S. M. manifestó el placer con que ha reconocido los adelantamientos de todo género hechos en las provincias visitadas, á la sombra de la paz y de las instituciones, su deseo de recorrer las restantes y su gratitud por las pruebas de lealtad y adhesión de que ha sido testigo.

Por la intendencia de palacio se entregaron al gobernador civil de Madrid en el día 19 95,000 rs. que S. M. tuvo el feliz pensamiento de distribuir en la forma siguiente:

20,000 rs. á las juntas municipales de beneficencia domiciliaria

25,000 á los conventos de monjas, y 50,000 para desempeñar alhajas y ropas en la sala de ventas del Monte de Piedad, empezando por los empeños de diez reales.

Nada podemos decir que sea mas elocuente que esos rasgos tan delicados y tan generosos de nuestra Reina. No tienen nuestros monarcas una solemnidad, ni una alegría, ni un suceso cualquiera que no sirva de motivo para socorrer al necesitado.

El día 17 quedaron establecidos en todo el límite de nuestra línea de Ceuta y campo neutral, las señales de demarcación por medio de pilares de madera anterior se fabrican de ladrillo. La operación se verificó con arreglo al artículo 3.º del tratado quedando en nuestro campo el fuerte de Benzú. Los comisionados moros y el coronel Tello con el secretario de la comisión marcharon el 18 á Tánger para poner el texto árabe en los ejemplares del acta.

S. M. la Reina madre y SS. AA. RR. los duques de Montpensier, felicitaron el 19 por el telégrafo á S. M. con motivo de sus días y de los de S. A. R. la infanta doña Isabel.

Igualmente lo hicieron nuestros representantes en el extranjero.

Tenemos el sentimiento de anunciar que el 2 de setiembre último se perdió á la entrada de la bahía de Sorsogon (Filipinas), el vapor de guerra español *Magallanes*, habiéndose salvado toda la tripulación y parte del material del buque.

Hemos oido citar, dice *La Epoca*, el respetable nombre del señor marqués de Miraflores para ocupar la embajada de Roma.

Leemos en *El Constitucional*:

«S. M. la Reina eligió el día 19, aniversario de nuestras primeras victorias en Africa, para hacer al caudillo de esa brillante epopeya un regalo digno, por su valor y buen gusto artístico, de la augusta señora, y de un precio incalculable por el alto significado que tendrá en la vida militar y política del duque de Tetuan. Nos referimos á la magnífica espada de honor que ayer mañana temprano puso en manos del general O'Donnell un gentil-hombre de S. M., el señor Arteaga, acompañando la entrega con palabras altamente lisonjeras para el duque.

Nosotros hemos tenido ocasión de ver esta alhaja, y vamos á dar de ella una idea á nuestros lectores.

Los adornos son del gótico bizantino mas elegante que hemos visto en esta clase de trabajos. El pomo es esférico, formando, sin embargo, ocho caras, cuatro con adornos de gripes y esmalte, y las otras cuatro, sobre esmalte rojo, ostentan el león, el castillo, la granada y la flor de lis. El esmalte de la virola del pomo es rojo y azul, con los nombres de las cuatro partes del mundo, y en la parte superior del pomo está engastada una esmeralda de buen color y tamaño, en la que se ve grabado el escudo de armas del duque.

El puño, que nace de la virola, es gótico, pero del mejor gusto, y le forman ligeros grupos de columnas y arcos ojivales, todo afligrañado, viéndose en la intercolumnia, y debajo de los nombres de las cuatro partes del mundo, á Gonzalo de Córdoba en la

de Europa, á Hernán-Cortés en la de América, á Alvaro Sande en la de Africa y á Berenguer de Euzenza en la de Asia. Todas estas figuras están primorosamente ejecutadas.

En la concha se vé el escudo de armas del duque entre dos figuras alegóricas, que representan la Prudencia y el Valor: el laurel y la carrasca, completan los atributos del general.

El guardamano es de laurel de oro verde, formando una corona en cuyo centro se lee esta dedicatoria: *Los Reyes I II y F. de A. al duque de Tetuan, 1860.* Sobre esta corona está la Fama.

Toda la guarnición es de oro, de tres colores, y se ven en ella esmaltes con gripes de oro verde y amarillo.

La hoja, que es una de las mejores que hemos visto de la famosa fábrica de Toledo, está cincelada é incrustada de oro, formando tarjetones en los que se leen todas las acciones en que se halló el general desde su desembarque en Ceuta.

Parece que SS. MM. Labian mandado formar varios diseños, y eligieron el que ha servido al efecto, no sin algunas variaciones indicadas por la Reina, encargando su ejecución al espadero y broncista de la casa don Juan Martín, á quien felicitamos por su excelente trabajo.

La caja ó estuche en que ha sido presentada es de maderas finas, con adornos del mejor gusto cincelados y dorados, con el escudo de armas reales y la dedicatoria al duque de Tetuan.

Dice la *España* del 20:

«Ayer, á las doce de la mañana, se verificó el enlace de S. A. R. la infanta doña Maria Cristina de Borbon y Borbon con el Sermo. Sr. infante don Sebastian Gabriel de Borbon y Braganza.

La ceremonia se celebró en la Cámara de S. M. la Reina, que con su augusto esposo, hermano de la desposada, fueron los padrinos de boda.

Media hora antes de la señalada al efecto, se veían llenar los magníficos salones del régio alcázar por los dignatarios del Estado, grandes de España y damas de la corte, que habian sido invitados á la fiesta.

Al dar las doce el reloj del palacio, entraba en la Cámara, precedido de la cruz y los ciriales de la capilla, el patriarca de las Indias, revestido de pontifical, con los capellanes de honor que habian de asistirle en la sagrada ceremonia. Y

mientras la Iglesia acudia á bendecir y recoger los votos de union indisoluble que debian pronunciar los desposados, estos, acompañados de SS. MM., llegaban allí desde las habitaciones interiores de S. M. la Reina.

Vestía esta augusta señora de blanco con un rico manto de eucaje sobre viso verde, y completaba su elegante tocado una diadema de brillantes y perlas con gruesas sargas de estas últimas al cuello.

La infanta doña Cristina, que como era natural, atraía hácia si las miradas de todos, vestía con elegancia el traje blanco de desposada, y estuvo en extremo afable antes y despues de la ceremonia, asistiendo á esta con gran devoción y recogimiento.

La jóven desposada ostentaba un aderezo de brillantes de valor de dos millones de reales: estos brillantes, que eran de la herencia de su madre, son magníficos.

S. M. el rey y los infantes don Francisco y don Sebastian, vestían el uniforme de capitanes generales.

En el dintel del oratorio de S. M. la Reina se presentó el patriarca á recibir á los augustos novios, y allí mismo se celebró el desposorio, despues del cual se velaron los desposados en una misa rezada en que tambien fué celebrante el patriarca.

A la una todo estaba terminado, y los recién casados fueron conducidos por los augustos padrinos á las habitaciones interiores de S. M. la Reina, de donde salieron al poco rato, para dirigirse los primeros á su nueva casa palacio de la calle de Alcalá, y los reyes para saludar y despedir con su incomparable bondad y lisonjeras frases á todas las personas que habian tenido el honor de asistir á la fiesta.

Anuncia las *Novedades* que el señor marqués de Miraflores saldrá el 21 para tomar posesion de la embajada de Roma.

ESTRANGERAS.

Se han recibido en Madrid los partes telegráficos siguientes:

Paris 19.—(Nueva-York 7.)—Habiendo elegido Lincoln presidente de los Estados Unidos, y Hamblin vicepresidente.

Roma 17.—Las tropas borbónicas que

CAPITULO VII.

Jamás el inglés y el escocés han combatido en las fronteras sin que se haya visto la sangre inundar sus campiñas, como el agua que cae de las goteras.

(La batalla de Vuerbourne.)

Habiase unido á los cruzados un considerable número de escoceses que militaban como era natural bajo las banderas del monarca inglés, puesto que descendían como los soldados de este príncipe de origen sajón ó normando, hablaban el mismo idioma, algunos de ellos poseían Estados en Inglaterra, y otros se hallaban enlazados con familias inglesas por casamientos ó parentescos. Por otra parte, la época de que tratamos fué anterior al reinado de Eduardo III cuya desmedida ambición dió un carácter de feroz encarnizamiento á las

(447)
—Ya me acuerdo,—dijo de Vaux,—y el marqués os respondió que sus miembros eran de carne y no de arcilla, y que quería mejor tener el corazón de un hombre que el de un animal, aunque ese animal fuese el león. Pero veo bien claro ahora; concluiremos como hemos empezado sin poder esperar de ofrecer nuestras oraciones al santo Sepulcro, hasta que el cielo quiera devolver la salud al rey Ricardo.

A esta grave observacion, Ricardo dió una carcajada, la primera que se hubiese permitido desde algun tiempo.—¡Lo que es la conciencia! —esclamó.—pues que por ella una pesada cabeza septentrional como la tuya puede atraer á su soberano á hacer la confesion de su locura!

Es verdad que si ellos no se ponían delante como en estado de tener en la mano mi baston de comandante, casi no pensaria en arrancar los harapos de seda con los cuales se han cubierto todas las muñecas que has hecho pasar alternativamente delante de los ojos. Qué me importa que se pavoneen con brillantes capas de oropel, con tal que no los nombren como mis rivales en la grande empresa á la cual yo me he dedicado? Si, de Vaux: te confieso mi debilidad y el egoismo de mi ambicion. El campamento cristiano contiene sin duda mejores caballeros que Ricardo de Inglaterra, y seria prudente y racional de confiar al mas digno de entre ellos el mando del ejército; pero—continuó el monarca incorporándose en su cama rechazando las mantas que lo cubrían, mientras que sus ojos brillaban como si se hubiese

(448)
nes y los mas infames en los subterráneos y los lugares secretos consagrados á las tinieblas y á las abominaciones?

—No se le reprocha ni herejía ni magia al gran maestre de los caballeros hospitalarios de Jerusalem.

—¿Pero no es de una sórdida avaricia? ¿No lo han sospechado y mas que sospechado de haber vendido á los infieles ventajas que no hubieran obtenido jamás con las armas en la mano? Creedme, Tomás; valdria mejor vender al ejército á los patrones de barcos venecianos ó á los buhoneros lombardos, que confiarlo al gran maestre de San Juan.

—Yo no os nombraré va mas que uno ¿Qué tenéis que decir del valiente marqués de Monserrat, tan sabio, tan elegante, tan excelente hombre de armas.

—¡Sabid! queréis decir astuto; ¡elegante! si, en la habitacion de una dama si queréis, ¡oh! ¡oh! Conrado de Monserrat, ¿quién no conoce este afeminado? Político y versátil cambiará sus proyectos tan amén como el color de sus vestidos interiores, si se juzza por la capa que lleva encima; ¡un valiente hombre de armas! figura muy bien á caballo y se porta maravillosamente en un torneo á donde se combate con los hierros embotados. ¿No estabas tu conmigo cuando yo dije á este valiente marqués: «Aquí estamos tres valientes cristianos, ved allá abajo unos sesenta sarracenos; carguémonos sobre ellos, ¿qué decís? Solo son veinte infieles contra un buen caballero?»

se refugiaron en los Estados pontificios no anexionados volverán a su patria.

Paris 18.—El ministro del Interior ha mandado un comunicado á los periódicos, diciendo que las ofrendas en favor del Papa son actos libres y permitidos, pero que el gobierno no autoriza y la ley perseguirá la organizacion de juntas con objeto de escitar los espíritus bajo el pretexto de socorrer al Padre Santo.

Turín 18.—La circular del ministro del Interior á los gobernadores para socorrer á los garibaldinos que vuelven de la Italia meridional, ha sido bien acogida en todas partes.

El periódico *Las Nacionalidades* asegura que ninguna potencia del Norte ha protestado contra la entrada del Rey Víctor Manuel en la ciudad de Nápoles.

Marsella 18.—Ayer bombardearon los piamonteses un pueblecillo fuera de Gaeta. Las tropas napolitanas combaten siempre con resolucion, pero las defeciones en el Estado mayor aumentan; cuatro generales, Salzano, Barbalongo, Colonna y Palizzi han presentado su dimision.

El Rey ha destituido y espulsado al general Bertolini.

El coronel Pianelli ha entregado un batallon de cazadores á los piamonteses.

La confusion es grande, la indisciplinada está entre los jefes. La resistencia está paralizada.

Paris 20.—Belgrado 19.—Se ha dado lectura en el Senado, del firman de investidura de la Puerta al príncipe Miguel. Con este motivo el príncipe ha pronunciado un discurso, diciendo que reinará, segun la doble tradicion de su dinastía, que abraza la fidelidad hacia el poder señorial, á la vez que el mantenimiento de los derechos del pueblo servio.

Nápoles 19.—Victor Manuel partirá el jueves para Palermo.

Continúa el sitio de Gaeta. Se han establecido baterías en los Capuchinos y en Agosta para batir definitivamente la plaza.

El 10 se embarcó en Calais la Emperatriz Eugenia, acompañada del conde de Ligranje, con rumbo á Douvres, de donde pasó despues á Escocia.

Se da como cierta la noticia de que en el último consejo extraordinario de cardenales, presidido por el Papa, se ha acordado que el Padre Santo permanezca provisionalmente en el Vaticano, y que haga un llamamiento á los pueblos católicos.

Créese que el general Bosco seguirá á la familia real de Nápoles en su destierro, y que las escuadras extranjeras ancladas en Gaeta escoltarán á la escuadrilla española.

El día 11 salió del puerto de Liverpool el buque inglés *June Pringle* con destino á Cádiz, con 8 anclas de 75 quintales de peso cada una y doce cables de hierro, con todo lo demás correspondiente para los buques de guerra *Concepcion*, *Consuelo* y *Covadonga*.

El 20 ha debido salir de Nápoles para Palermo el rey Víctor Manuel. Mordini, que habia ido á aquella capital con objeto de resignar sus poderes productoriales, le precederá en su excursion á Sicilia. En ausencia del rey, parece que tomará el mando supremo en Nápoles el general Fanti, con el título de lugar teniente general.

Durante las semanas que deberá durar la ausencia de la emperatriz habrá ido á residir con el príncipe imperial á Compiègne, donde se celebrarán cacerías.

Corre acreditada la voz, dice una carta de Turin fecha 14, de que continúan activamente las negociaciones entre el conde de Cavour y el cardenal Antonelli, sobre la renuncia del poder temporal. Se asegura que el conde de Cavour ofrece á Su Santidad la renta de un millon de escudos, y diez mil escudos á cada cardenal con el título de senadores del reino, y se añade que Su Santidad, habiendo resuelto no abandonar á Roma, se inclina algun tanto á la aceptacion de la propuesta.

Escriben de Marsella con fecha del 14 al *Messenger du Midi*:

«No es el ministro de la Guerra de Francisco II en Gaeta, como ha podido creerse, quien ha llegado á Marsella, sino su hermano el general Ulloa. Este personaje ha venido á comprar viveres.

«Las provisiones de esta naturaleza comienzan á faltar, y esto explica el licenciamiento del cuerpo de ejército que ha penetrado en el territorio romano. En cuanto á las municiones de guerra, abundaban; á pesar de los socorros enviados últimamente por dos potencias, el dinero iba estando escaso. Fácil es conocer que en la situacion actual el gobierno de Francisco II no puede adquirir nada sin tener, como se dice vulgarmente, dinero en mano.

«El baron de Reyer, diplomático austriaco, ha partido para Valencia con despachos de su gobierno para el gabinete de Madrid.»

Una carta inserta en el *Movimiento* anuncia que el general Garibaldi ha desembarcado con toda felicidad en Caprera. Pero al bajar á tierra quedó agradablemente sorprendido al encontrar, en vez de un terreno pelado, de aspecto salvaje, como el que presentaba cuando le dejó, una isla floreciente y cultivada.

La opinion en Italia solo se ocupa de Gaeta, considerándose indispensable la toma de esta plaza para la fusion de las provincias meridionales con el reino de Víctor Manuel.

Escriben de Turin que no tardarán en abrirse las operaciones contra Gaeta con el concurso de la marina nacional. Segun el parecer de personas competentes, serán menester de 25 á 30 dias para poder dar el asalto. Pero se cree que no queriendo la guarnicion de Gaeta soportar un largo bombardeo, se verá obligada á capitular.

Gacetilla.

—FUEGO.—Anteayer tarde y ayer estuvo el batallon de Africa en el sitio llamado el Arenal ejercitándose en el tiro al blanco. Muchas personas concurren ambas tardes á pesar de la gran distancia á que aquel lugar se encuentra.

—POR CARIDAD.—Se espera á Mr. Herrman que piensa dar algunas funciones en nuestro teatro. Los escamoteos del célebre prestidigitador pueden salvar á esta capital de muchos monumentos que nos hacen asomar los colores al rostro. Nosotros le suplicamos que fije su atencion en ellos y jay de los aduanes de la calle de la Concepcion! ¡Ay de las fuentes públicas! ¡Ay de los zócalos de humo de pez y de la alcantarilla de marías y de... y de... Hemos empezado el cuento de nunca acabar.

—OPOSICIONES.—Hoy empiezan en Sevilla las oposiciones á curatos para las que parece han ido muchos eclesiásticos de esta diócesis.

—A LOS INTERESADOS.—Ha tenido á bien S. M. declarar que el tiempo servido por un sustituto por cambio de número, incluso las rebajas que á este cor-

respondieren, se abone al sustituto que cubra la plaza de aquel para extinguir el de su empeño, y que en iguales términos se practique el abono del que prestó el sustituido con respecto á su sustituto.

—LO QUE ES EL MUNDO.—Cuando venga Mr. Herrman se va á encontrar con una multitud de escamoteadores. Ayer oimos á un caballero á quien no conocimos al ver pasar á un hombre «ese fué el que quiso robarme la otra noche.» Esta aseveracion revela un suceso que no tiene novedad pero que debe estudiarse.

—CAMISAS.—Segun anuncio de la Intendencia de ejército del distrito de Andalucía el 26 del actual se subasta en la misma la adquisicion de 500 camisas de hilo sin mezcla alguna de algodón.

—SUBASTA.—El 25 del actual se subasta en Fuente la Lancha el arriendo con la cualidad de la exclusiva venta al pormenor de las especies de consumo por todo el año de 1861.

—DISTINTIVOS.—De conformidad con lo propuesto por el director general de los cuerpos de estado mayor del ejército, ha tenido á bien mandar S. M. que las estrellas de divisa y la cifra y corona bordadas de que tratan las reales órdenes de 2 de Julio y 3 de Agosto último se sustituyan por otras de metal, pero sin que por ello se prive el uso del bordado á los que lo tengan en estrellas y hombreras hasta que no sea preciso reponerlas, en cuyo caso lo harán con las de metal.

—REENGANCHES.—La Reina se ha servido resolver que continúe el sistema de reclamacion y abono de primeras puestas, tal como se realizaba antes de la ley de 29 de Noviembre de 1859 para todo el que se reenganche por el término mínimo de cuatro años, y que cuando con arreglo á la actual ley el reenganche se verifique por tres ó por menos años, se reclame y abone únicamente la parte proporcional que corresponda al nuevo compromiso en armonia con lo que ya está previsto y mandado por real orden de 29 de Enero de 1855.

—DE LAS CUATRO PARTES DEL MUNDO.—Por un real se dá una taza de té ó café con su correspondiente azúcar; el té es de Asia, el café de Africa, el azúcar de la América y el agua de Europa. ¡Poder de la industria y de la golosina humana!

—MÁXIMAS.—*Chateaubriand*. Sin elecciones libres no hay ni puede haber gobierno representativo.

El Diablo Cojuelo.—Padeció Vd. un error señor vizconde.

Madama de Somery.—La amistad no tiene sexo.

Un maestro de escuela.—Pues segun mi gramática es femenino.

Ciceron.—No hay absurdo que no haya pasado por la cabeza de un filósofo.

El Diablo Cojuelo.—Ni disparate que no haya encontrado apoyo en algun ministro.

Montaigne.—Un cementerio es para nosotros el verdadero campo de la igualdad.

El Diablo Cojuelo.—O Montaigne no visitó nunca un campo santo, ó si los visitó no reparó en el hoyo grande, ni en los nichos.

Madama de Guibert.—Todas las guerras son guerras civiles, porque todos los hombres son hermanos.

Anónimo.—Mahoma despues de haber mandado encerrar á las mujeres suprimió el infierno.

El Diablo Cojuelo.—Vaya un modo de llamarlas diablos.

Pitágoras.—La sátira no corrije:

escribe siempre en hojas de malva, símbolo de blandura.

El Diablo Cojuelo.—Eso sería en tiempo de Vd. señor Pitágoras: hoy la sátira se escribe en hojas de ortiga, símbolo de acritud.

Madama de Staël.—¿Qué es lo que no se cree, cuando se tienen verdaderas ganas de creer?

Un cesante.—Que ha caído el premio gordo de la loteria.

—Cuando habla el oro, todo hombre es mudo. (*Proverbio alemán*.)

Todo hombre es mudo cuando no tiene lengua. (*Proverbio español*.)

El secretario de la redaccion,

ISIDORO BADIA.

Boletín religioso.

Hoy. *S. Clemente, papa y mártir.*

—JUBILEO CIRCULAR.—En la iglesia del convento de Sta. Ana.

—Continúan á las oraciones en la Iglesia parroquial de Santiago, los ejercicios del mes de las Animas para rogar á Dios por su eterno descanso.

—En la iglesia de S. Pedro Alcántara tienen lugar á las oraciones los mismos cultos.

—Los asociados á la corte de Maria visitarán hoy la imagen de Nuestra Señora de las Angustias, en S. Agustín.

MERCADOS.

Bolsa de Madrid del 17 de noviembre.—3 por 100 consolidado á 49.80 el ducado á 41.00 --Deuda del personal 18.90.

Precio del trigo y cebada en el mercado público de esta capital, desde las dos de la tarde del día 21 de noviembre de 1860, á igual hora del 22 del mismo.

Trigo.—Fanegas 315 desde 47 á 51 rs.
Cebada, no hubo venta.

—Aceite dentro de la ciudad á 69. id. en los molinos á 58. Jabon blando, á 17 cuartos libra. Carne de vaca á 34 cuartos libra.

—MÁLAGA 17.—Trigo de 58 á 70: Cebada de 51 á 55 Habas de 00 á 50. Aceite de 58 á 60.

—GRANADA 20. Alhondiga. Trigo de 55 á 61.—Cebada de 52 á 57.—Habas de 52 á 57. Aceite de 68 á 69.

—JAEN 15. Trigo de 52 á 58: Cebada de 29 á 50. Habas de 46 á 48. Aceite de 60 á 66.

—SEVILLA 25 de noviembre. En la Alhondiga. Trigo de 55 á 64. Cebada de 32 á 53.—Fuera de la alhondiga. Trigo, de 52 á 61. Cebada de 33 á 54. Aceite en la Calzada de 00 á 58 1/2: para el consumo á 00.

—JEREZ 20. Trigo de 55 á 60. Cebada de 54 á 58. Habas de 56 á 57.

ULTIMA HORA

Madrid 21 á las 4 y 10 minutos de la tarde.

El Congreso despues de una reñidísima discusion aprobó por 136 votos contra 15 la dotacion de la infanta doña Maria de la Concepcion. Part. de la minoría moderada se abstuvo de votar.

Han sido declaradas en estado de sitio cinco provincias napolitanas á causa de movimientos antianexionistas.

En Nápoles ha habido movimientos reaccionarios.

Editor responsable. D. JOSÉ MARTINEZ.

CORDOBA.—1160.

Imp. y Lit. de D. Fausto Garcia Tena.

